

# 一般質問



9月定例会では、9月12日、13日、14日の3日間に渡り、18人の議員が延べ35項目の内容について一般質問を行いました。

一般質問の内容の一部をお知らせします。

一般質問の様子はホームページでご覧いただけます。

HPアドレス <http://www.gikai-tv.jp/dvl-ashiya/2.html>

## 高齢者の見守りについて

イーブンあしや  
福井 美奈子

すでに西宮市や宝塚市などは、生協、新聞配達店といた民間事業所と協定を締結し、高齢者の地域での新たな見守りネットワーク体制を構築しつつある。これは地域社会における共助の機能を高める事業の一つでもある。この点について本市の今後の展開を問へ。

**市** 高齢者生活支援センターを中心に地域住民や老人クラブ等の地域団体の協力を得て、見守りの必要な高齢者の実態把握をしており生活支援の提供に役立っている。民間事業所との協力については、コーポこうべと協定締結に向け協議中である。

芦屋市の福祉は利用者の立場でやっていない  
あしや新風会  
長谷 基弘

障がい者等がゆずりあり駐車場利用証を受けると、これらの指定駐車場が使い

やすくなる制度が四月一日より開始したが、芦屋市はやつてないし、障がい者等への案内もやらない。これでは制度自体が普及しないし、意味が全くない。

**市** パーキングパーミット制度の申請受付は県が窓口のため、市としては昨年度から公共施設での駐車区画の確保や制度についての広報を行ってきたが利用者も少數にとどまり、民間の駐車区画確保も遅れている。県と連携し制度の啓発、拡充に努めたい。

父子手帳の発行で男性の育児参加促進を  
あしや新風会  
寺前 尊文

イクメンが多くなれば女性の生き方、子どもの成長に良い影響がある。男性の育児参加を啓発するため、父子手帳の発行を提案する。すでに発行する他市では、オムツの替え方、もく浴の方法、妻の精神的のケアの必要性が解説され、とても好評である。早期に取り組みを。

**市** 育児は父親も母親も

主体的に子どもを育てていくことが重要である。子育てセンターではプレ親教室としてパパママ教室など催し多くのご夫婦が参加している。父子手帳はプレ親教室でのアンケートでは要望はなかったが、他市の状況も見ながら研究していく。

小椎幼稚園

## 全国学力調査の結果と介護ポイント制度について

イーブンあしや  
松木 義昭

今年四月に実施された全国学力調査の本市の結果はどうであったか。学力が低位の子どもたちに対する指導はどうなっているか。伊丹市は高齢者が介護施設で金可能な介護サポート・ボランティア活動すれば換金可能な介護サポート・ボランティア活動を始めた。本市でも導入してはどうか。

学力調査の結果は速報によれば全校で県と全国

の平均を上回っている。学習指導は支援員導入など落ち着いた学習環境を整え学習意欲の向上を図っている。

介護支援のポイント制度導入は事業計画にも示しているが、賛否さまざまな意見があり慎重に検討したい。

市内随所の交通課題提起市内名所・旧跡の表示を

あしや新風会  
徳重 光彦

上宮川橋南側歩道橋は狭い上に段差があり、危険なので拡幅及び段差解消。JR打出村踏切は万年渋滞解消のため警報時間の短縮を交渉してもらいたい。

芦屋市内には魅力ある名所・旧跡、遺跡や古墳等が多い一方現地表示が少ない。

案内板等の増設を要望する。市 上宮川橋歩道部については段差解消等に向け河川管理者の県と調整を行い、早期改善に努めている。

打出村踏切は昨年JRで対策済みと聞いているが改めて要望する。市内の名所旧跡すべてに案内板等の設置は無理だが、必要なもの



**中学の歴史・公民教科書の採択について**

イーブンあしや

重村 啓二郎

現在使用している歴史・公民の教科書が、変更された学習指導要領にあまり沿つてないという意見があ

る。今後採択にあたっては、途中の審議で「絞り込み」や「順位づけ」を行わず、教育委員が自らの権限と責任で決めるべきではないか。

市 教科書は文部科学大臣の検定により学習指導要領に適合しているか等を審議し合否が判定されている。

市教育委員会では教科用図書採択協議会の答申と、各社の資料に基づき各教育委員が審査し決定しており

問題はないが、今後、採択事務の透明性を高めていく。

イーブンあしや  
スについて  
あしや市民の足、阪急バスについて



小池幼稚園

障がい者の自立支援にもつながる就労支援策を

畠中 俊彦

ス半額助成事業は当初予算二千百万元、その金額の根

障がい者の就労支援策と

イーブンあしや

中島 かおり

税金など市の未収金管理は、財源確保からみて大切だ。厳正な債権管理を求める。一方、納めることが困難な方には、親身な対応をお願いしたい。現在、市税などの口座振替は原則一回限りである。納付者の利便性と収納率向上のために口

月施行予定の法律への取り組みを進めること。事業者や市役所内部でも作業所のPR、仕事内容を紹介すること等、広く積極的な取り組みが必要ではないか。

市 障がい者の就労支援も実際の利用額での助成が望ましいと考えており、次回の高齢者バス割引証更新時までに検討をしていく。

市 作業所のPRについては各作業所の事業内容を契約事務説明会で庁内各課に周知している。法の内容を踏まえ取り組みを進めていく。

市の未収金対策について

公明党

田原 俊彦

芦屋市の節電対策について

新社会党 山口 みさえ



小池幼稚園

本会議の傍聴

について

本会議では議案審議以外にも各議員が市政について行政当局に対し質問を行っています。内容は先を長く見据えたものから、日常生活に密接したものまでさまざまです。

自分の住んでいるまちの姿がどのように話しあわされているのか一度ご覧になってみませんか？

本会議の傍聴受付は市役所南館4階で行っています。HP等で会議予定を確認してお越しください。

過去に阪神・淡路大震災時のアスベスト飛散に伴う暴露問題をただした。当時の答弁は「特に問題なし」としたが、その後解体作業従事中のアスベスト暴露による中皮腫発症で労災認定

アスベリスト検診の広報と検診のフォローアップを

新社会党 前田 辰一



一般・特別会計を合わせ、単年度で15億円の黒字となり、公債費（市の借金）を着実に減少させたことを評価する。決算審査を通じ、職員間に経営管理やコスト意識が醸成されており頗もしく感じたが、部課ごとの温度差は大きい。今後は職員おののが「自分が担当課を経営する」との気概を持って公務に精励してほしい。来年度は山中市政にとって10回目の予算編成となる。市長の特色を前面に表した予算を期待する。

ひ

## あしや新風会

国の「構造改革路線」で、格差と貧困が拡大してきた。芦屋でも生活保護が増加し、あらゆる指標で貧困化が進んでいる。こういうときこそ悪政の防波堤となる地方自治体の役割が重要である。この年度、老人医療費助成制度が改悪され、国保料は高いまま、待機児童も解消にはほど遠い状況であった。決算では15億円の黒字、市民一人当たり西宮の4倍を超える基金を持つ財政力を、市民を支える施策に使うべきだ。

と

## 日本共産党

一般会計を含む5会計に反対。低所得者に多くの各種保険料等の滞納が発生している事実こそが市民の生活の厳しさを表している。行政の果たす役割は、そこにどのような手立てを行うかであり、市民生活の実態と向き合った会計決算になつていないことが反対の大きな理由である。次に財政再建のもと、切り下げられたセーフティーネットとしての施策復元は本市の財政基金の状況を見れば十分可能なはずだ。

こと

## 新社会党

## イーブンあしや

決

芦屋市の財政構造は基幹的な地方税が縮減する一方、交付税や臨時財政対策債への依存度が高まる傾向にある。こうした中で平成23年度の行政運営については医療・福祉・教育の3点を重点項目として取り組んでおり、会派として評価する。しかし、本市も少子高齢化の進展に伴いさまざまな課題を抱えており「芦屋に住んで良かった」と言われるまちづくりを今後も期待する。

## 創政クラブ

算

決算認定に賛成する。山中市長は就任以来「財政再建は私の最大の使命」と、多くの要望の中で施策の優先順位をつけながら、行革を進め、財政再建に取り組んでこられた。平成23年度も一歩前進したと考える。創政クラブは市政運営で大切なことはまず政策を間違えないことだと考えている。選択と決断が求められている。これからも先見性をもって、しっかり頑張って頂くように要望する。

## 公明党

へ

住民税率のフラット化、リーマンショック以後の景気の低迷などにより市税収入は3年連続の減少となった。厳しい財政状況の中で市債残高を636億円と着実に減少させてきている。弾力性に乏しい財政状況にもかかわらずわが会派提案の赤ちゃんの駅、幼稚園での預かり保育、救急医療情報キットの配布、ワクチンの全額助成などの施策の実施を評価する。今後も油断せず着実な財政運営を継続していってもらいたい。

八月二十日に、神戸いのちの電話事務局長の正岡茂明氏を講師にお招きし、議員研修会を開催しました。神戸いのちの電話は電話相談を通して多くの人の心のよりどころとなり、自殺予防にも大いに貢献されていますが、その活動はボランティアの方たちの献身的な取り組みに支えられているというお話を印象的でした。



神戸いのちの電話について

## 議員研修会 いのちの電話から見えるもの

## 編 集 後 記

「見て、読んで、役に立ち、参加して、親しまれる議会報」を目指して、議会報についてのアンケートでは八割が分かりやすくなつたという意見でした。紙面に登場する

部活動の中学生や幼稚園の子どもたちは「教育のまち芦屋」で育つ芦屋の子。高齢化といわれます

議会では委員会重視の運営が行われていますが、九月は通常の議案審査に加えて前年度の各会計決算を特別委員会を設置して、数日をかけて集中審査をします。最終本会議では決算認定の賛否を問

い意見は分かれますが、委員会審査の中ではその年に代表で選出された議員がさまざまな視点や分野で税金の使い方を精一杯チェックしています。

(編集委員  
森 しづか)

(編集委員  
山口 みさえ)



## 決算特別委員会で集中審査

### 賛成多数で平成23年度各会計決算を認定



決算審査のようす

決算特別委員会は、一般会計・特別会計・財産区会計の各決算について九月二十六日から三日間集中して精力的に審査を行いました。

各委員からは予算執行への市の姿勢や、事業の成果を問うもの

など多岐にわたる質疑が行われ、討論ではイーブンあしや・あしや・新風会・創政クラブ・公明党が全会党が一般会計等に介護保険事業会計への賛成討論を行い、日本共産党が一般会計等に介護保険事業特別会計を加えた五会計に、それぞれ反対討論を行いました。討論のうち表決の結果、賛成多数で認定すべきものと決しました。十月四日の本会議では寺前決算特別委員長が委員長報告を行い、賛成多数で認定されました。

### 決算特別委員会

- 委員長 寺前 尊文 (あしや新風会)
- 副委員長 福井美奈子 (イーブンあしや)
- 委員 前田 辰一 (新社会党)  
いとうまい (あしや新風会)  
都筑 省三 (創政クラブ)  
木野下 章 (日本共産党)  
松木 義昭 (イーブンあしや)  
中島かおり (イーブンあしや)  
徳田 直彦 (公明党)

## 12月定例会日程(予定)

芦屋市議会では、本会議・常任委員会・特別委員会・議会運営委員会の傍聴が可能です。ぜひ一度傍聴にお越しください。  
また、本会議はインターネットで生中継をしています。

月	火	水	木	金	土	日
11/26	27	28	29	30	12/1	2
					議会運営委員会	
3	4	5	6	7	8	9
本会議 (提案説明)	都市環境 常任委員会	民生文教 常任委員会	総務 常任委員会			
10	11	12	13	14	15	16
議会運営 委員会	本会議 (一般質問)	本会議 (一般質問)	本会議 (予備日)	委員会 (予備日)		
17	18	19	20	21	29	30
			議会運営 委員会	本会議 (表決)		

○本会議・委員会の開始は、原則午前10時からです。

○傍聴希望の方は事前に時間を確保の上、本会議は市役所南館4階傍聴受付、委員会は市役所南館3階市議会事務局までお越しください。